

## RIESGO PAIS EN EL PERIODO 2010-2014, ¿LIMITANTE PARA EL CRECIMIENTO, INCERTIDUMBRE PARA EL DESARROLLO?

**CARLOS JOSÉ GÁLVEZ MIRANDA**

*Universidad Nacional Autónoma de Honduras,  
carlosgalvez19@gmail.com*

### RESUMEN

*En los últimos años la evaluación de riesgo país que se le ha otorgado a Honduras es cada vez más peligrosa y dañina. El siguiente estudio, se enfoca en las finanzas públicas del país que se han deteriorado de una forma preocupante y extremadamente peligrosa para la sociedad hondureña en conjunto.*

*La mala administración gubernamental y la falta de capacidad en las autoridades correspondientes de nuestro país nos afectan a todos, tanto de una forma directa e indirecta.*

**Palabras clave:** Riesgo, exportación, desarrollo humano, Calificadoras de riesgo

## COUNTRY RISK IN THE PERIOD 2010-2014, LIMITATION FOR GROWTH, UNCERTAINLY FOR DEVELOPMENT

**CARLOS JOSÉ GÁLVEZ MIRANDA**

*Universidad Nacional Autónoma de Honduras,  
carlosgalvez19@gmail.com*

### ABSTRACT

*In the last years the country risk assessment that has been give to Honduras is growing in a harmful and dangerous way. The fallowing study, is because since 2010 the country public finances have deteriorated in an alarming and extremely dangerous way for the Honduran society.*

*As we see that the government mismanagement and lack of capacity in our country authorities affect us all, whether directly or indirectly.*

**Keywords:** Risk, export, human development, rating agencies

## 1. RESUMEN EXTENDIDO

Riesgo país es aquel presente en los intercambios transnacionales, y en particular las financieras de un país a otro. La importancia de esta clasificación se comenzó a desarrollar cuando el comercio internacional entro en apogeo, en lo que se incluían las operaciones bancarias, por lo que los banqueros se vieron en la necesidad de financiar a clientes de otros países o clientes de sus mismos países para poder exportar su producto a otros mercados para lo cual debían de estudiarse situaciones como las económicas, políticas y sociales de los países con los que se intentan tener relaciones comerciales.

“La calificadora Internacional Moody bajó la perspectiva para la clasificación soberana de Honduras paso de “estable” a “negativa”, por un deterioro en las cuentas públicas en 2012 y la baja probabilidad de una consolidación fiscal en un año donde prima el proceso electoral general.” (Digital, Proceso Digital, 2013)

“La agencia Standard & Poor’s, también baje la perspectiva de la calificación de deuda gubernamental de largo plazo de Honduras de ‘estable’, a ‘negativa’ se considera un continuo deterioro en la estabilidad macroeconómica del país.” (Economico, Standard & Poor’s tambien rebaja la calificación de Honduras de “estable” a “negativa”, 2013)

La clasificación de Honduras se debe a un deterioro del perfil financiero externo del país, incluyendo un mayor déficit que ha sido en parte cubierta por la inversión extranjera directa, pero la misma se ha visto también afectada por la inestabilidad política del país, y el resto se ha tenido que cubrir con mayor endeudamiento.

En el 2013 las dos calificadoras coincidieron en la evaluación al país, debido a la falta de fondos para financiar el Estado, el alto déficit fiscal y por la falta de un acuerdo con el FMI.

Las acciones del gobierno han venido a afectar a todos los sectores del país, tanto económico, políticos y sociales. Esto lo

vemos reflejado en el Bajo Índice de Desarrollo Humano que presenta Honduras.

"Honduras ocupa el tercer lugar entre los países con menor desarrollo humano en América Latina, según el informe 2013 del PNUD presentado en México. Según el PNUD, el más atrasado es Haití, en el puesto 161, antecedido por Nicaragua en el 129 y Honduras en el 120." (Heraldo E. , 2013)

Es de conocimiento público que la principal razón de que el país ocupe fondos es por el mal manejo de las finanzas del Estado, todo atribuido a la corrupción. La corrupción como comúnmente se diría es la raíz de todos los males de nuestro país, ya que el mal manejo de las finanzas del estado se da con el objetivo de beneficiar a unos pocos a costa de los demás. Año con año el sufrimiento del pueblo hondureño crece sin que a los políticos que gobiernan nuestro país les interese aunque sea un poco, es más parece que día a día les interesa menos.

El Índice de Percepción de Corrupción presentado en el 2012, donde la metodología utilizada es de 0 mayor corrupción y 100 menor corrupción, le da una calificación a Honduras de 28, la cual lo ubica en la posición número 133, superando en el continente americano solamente a Paraguay, Haití y Venezuela, que junto con Honduras son los más corruptos del continente. (International, 2012)

Honduras es un país con un potencial enorme para crecer y llegar a ser una gran nación, pero unos pocos no dejan que esto suceda cuidando sus intereses y de esta forma sacrificando al resto del país.

Es bastante difícil pensar en efectos potenciales sobre la actual situación del país, ya que la mayoría, por no decir todos, son ya efectos reales, de lo cual se podría decir que lo único que se espera, viendo las acciones del gobierno, es que los mismos sigan creciendo y afectando más al país que vive en una agonía continua. Vemos que la cooperación internacional se marcha de

nuestro país, la firma de un acuerdo con el FMI se ve cada vez más lejos, los índices de desarrollo del país se encuentran entre los más bajos del área, las proyecciones de crecimiento en Centroamérica en promedio se sitúa en 3.4%, donde Honduras se sitúa en la tercera posición con un 3.6% superando solo por poco a la media. (SEPLAN, 2013)

El desarrollo y el crecimiento son cosas muy diferentes pero con mucha relación entre sí. La problemática de la clasificación de riesgo país afecta ambas partes, tanto en materia de estructura económica, política y social, ya que son de gran impacto en la base de la sociedad. Hay que saber elegir nuestras autoridades ya que las decisiones que estas toman afectaran en gran medida nuestra forma de vivir, ya que no solo se afecta al gobierno, sino al Estado como conjunto.

Definir los componentes de riesgo país para crear una asociación con el crecimiento y desarrollo, ahondar en los elementos que podrían estar incidiendo directamente en las clasificaciones. Y concluir de forma más determinante y verificable acerca de cómo esta clasificación afecta el impulso del país en el contexto internacional.

## BIBLIOGRAFIA

Digital, P. (26 de Febrero de 2013). Proceso Digital. Obtenido de Honduras pasa de estable a negativa calificación de riesgo país de Moody's: <http://proceso.hn/2013/02/26/Nacionales/Honduras.pasa.de/64910.html>

Economico, C. (28 de Febrero de 2013). Standard & Poor's tambien rebaja la calificación de Honduras de “estable” a “negativa”. Recuperado el 2013, de Centinela Economico: <http://www.centinelaeconomico.com/2013/02/28/standard-poors-tambien-rebaja-la-calificacion-de-honduras-de-estable-a-negativa/>

Heraldo, E. (26 de Abril de 2013). El Heraldito. Obtenido de Honduras, entre países con menor desarrollo humano: <http://www.elheraldo.hn/Secciones-Principales/Economia/Honduras-entre-paises-con-menor-desarrollo-humano>

International, T. (2012). Transparency International. Recuperado el 2012, de [http://www.transparency.org/news/pressrelease/20121205\\_comunicado\\_de\\_prensa\\_indice\\_de\\_percepcion\\_de\\_la\\_corrupcion\\_2012](http://www.transparency.org/news/pressrelease/20121205_comunicado_de_prensa_indice_de_percepcion_de_la_corrupcion_2012)

SEPLAN. (Enero de 2013). SEPLAN. Obtenido de [http://www.seplan.gob.hn/beta/sites/default/files/boletines\\_de\\_coyuntura/Boletin\\_de\\_Coyuntura\\_Economica\\_enero\\_2013.pdf](http://www.seplan.gob.hn/beta/sites/default/files/boletines_de_coyuntura/Boletin_de_Coyuntura_Economica_enero_2013.pdf)

***Aurorización y Renuncia***

*Los Autores del presente trabajo autorizan a CEAT para publicar el mismo en cualesquier medio de difusión y en el acta del congreso. Ni los editores, ni los revisores, ni el CEAT son responsables por el contenido ni por las implicaciones legales de lo que se expresa en éste documento.*